

NEWSLETTER PRINTemps 2024



MÉDICAMENTS PÉRIMÉS / Processus d'élimination

Comment se débarrasse-t-on de médicaments périmés ?

Nous nous posons rarement cette question, qui est pourtant essentielle. La réponse diffère selon les pays et dépend de leur système d'élimination des déchets.

En Suisse, les particuliers peuvent ramener les médicaments non utilisés et/ou périmés dans les pharmacies, où ils seront traités dans le respect de l'environnement. Les déchets médicaux des établissements de santé sont aussi éliminés de manière à prévenir la transmission de maladies, la pollution de l'environnement et de manière à protéger les patient·e·s et les professionnel·le·s de santé. L'élimination de ces déchets dans le respect de la planète est garantie

par une procédure de contrôle qui comprend l'identification et l'étiquetage des déchets, l'utilisation de documents de suivi et l'obligation pour les entreprises de disposer d'une autorisation (source : OFEV).

Une élimination des médicaments sûre et respectueuse de l'environnement est malheureusement plus compliquée dans les pays à ressources limitées. Par exemple, en Tanzanie, le processus d'élimination implique une multitude d'étapes bureaucratiques et s'avère long. Ceci afin de s'assurer d'une part, que les médicaments périmés ne sont pas falsifiés pour être revendus et nuire au public et d'autre part, qu'ils ne constituent pas un danger pour l'environnement. Ce processus, qui peut prendre plusieurs années, ne facilite pas le traitement correct des médicaments périmés et entraîne leur accumulation dans les installations ou leur élimination dans des conditions dangereuses.

Afin de prévenir la pollution pharmaceutique, **PSF Suisse travaille sur place avec des fournisseurs locaux pour garantir des médicaments de qualité**, adaptés aux besoins du terrain. De plus, l'association promeut **l'usage rationnel du médicament** auprès du personnel local, ce qui a un impact positif sur l'environnement en évitant l'utilisation excessive de certains médicaments, comme les antibiotiques, dont la surconsommation a des conséquences négatives sur l'organisme comme sur le climat.

SUISSE / Crowdfunding pour l'accès à la santé des Sans-papiers et des personnes vulnérables

La Suisse compte entre 90'000 et 300'000 personnes migrantes Sans-papiers vivant le plus souvent dans une grande précarité économique et matérielle impactant leur santé et bien-être.

Le droit à la santé est un droit fondamental universel. Pourtant, certaines régions de Suisse ne disposent d'aucun système pour faciliter l'accès aux soins des populations vulnérables. Ce constat a poussé PSF Suisse à s'associer, en 2011, à la Plate-forme nationale pour les soins de santé aux Sans-papiers, qui facilite la collaboration entre professionnel·le·s de la santé pour améliorer l'accès aux soins médicaux.

PSF Suisse a rejoint la Plate-forme pour soutenir les activités médicales en leur



faveur, avec son **projet « Accès à la santé pour tous : en Suisse aussi! »**, qui vise à renforcer **l'approvisionnement en médicaments des centres de santé dédiés aux soins des Sans-papiers**. Ce projet offre un soutien technique, logistique et des compétences pharmaceutiques aux centres de santé liés à la Plate-forme.

A la demande de PSF Suisse, plusieurs entreprises pharmaceutiques suisses contribuent au projet par des dons de médicaments. Cependant, ces dons ne suffisent pas à couvrir les besoins des centres de santé. Pour cette raison, PSF Suisse est présente sur la plateforme de crowdfunding **there for you (www.there-for-you.com)** afin de récolter des fonds supplémentaires. Si vous souhaitez soutenir le projet, rendez-vous sur notre page de collecte « Facilitons l'accès à des traitements médicamenteux pour les Sans-papiers », sous la rubrique humanitaire.

Chaque don est précieux!



SOUDAN DU SUD / une aide essentielle

Le projet Soudan du Sud apporte son soutien au Centre de Santé Saint Vincent (CSSV), situé à Nyarjwa, non loin de la capitale de Juba, région habitée par une population défavorisée. En novembre dernier, Christophe Berger, chargé du projet et membre du Comité de PSF Suisse, s'est rendu à Nyarjwa pour une mission d'évaluation. Christophe a pu constater le bon fonctionnement de la pharmacie du CSSV, qui est restée ouverte durant toute l'année 2023. **Environ 2'050 personnes ont pu bénéficier de consultations et traitements pour diverses pathologies**, dont les plus courantes étaient la malaria, les pneumonies infantiles et les dysenteries, ainsi que les pathologies du tractus respiratoire.

Pendant cette période, les **médicaments essentiels aux traitements de ces infections ont été disponibles à tout moment**. La pharmacienne responsable du CSSV a complété la formation en e-learning mise à disposition par PSF Suisse, ce qui a eu un impact positif sur la gestion des stocks et le service à la clientèle. Cette mission d'évaluation a également souligné l'importance de maintenir le soutien financier des activités de la sage-femme, dont le travail est essentiel, particulièrement en ce qui concerne les soins prénataux et suivis de grossesses. Cette évaluation, globalement positive, confirme l'importance du soutien de PSF Suisse, spécialement dans le contexte actuel.



En effet, le Soudan du Sud possède l'un des indices mondiaux de santé les plus bas - exacerbé par le récent conflit au Soudan voisin - et souffre d'une absence d'infrastructures médicales et sanitaires, rendant l'aide internationale cruciale.

02.06.24 RACE FOR GIFT / se bouger pour la santé

Depuis 2016, PSF Suisse participe à la Race for Gift, cet événement unique en Suisse qui réunit des fonds pour des associations à but non lucratif en organisant une course/marche à Genève, sur les rives du Lac Léman.

Lors de la précédente édition, le Groupe Galenicare qui a couru pour PSF Suisse, nous a permis de lever l'impressionnante somme de 9'000 CHF. Nous les remercions de tout cœur pour leur engagement et espérons pouvoir compter à nouveau sur la motivation de nos coureur·se·s / marcheur·se·s pour l'édition 2024 de Race for Gift qui se déroulera **dimanche 2 juin 2024.**



Entre ami·e·s, en équipe entreprise ou en solo, soutenez l'accès aux soins de santé pour les populations vulnérables en participant à **cet événement festif et solidaire.**

Les coureur·se·s et marcheur·se·s s'engagent à parcourir les 5 à 10 km du parcours, en collectant un minimum de 300.- pour leur prouesse! Les collectes seront ensuite reversées entièrement à PSF Suisse pour le financement des projets.

Vous souhaitez endosser les couleurs de PSF Suisse pour la Race for Gift 2024? Les inscriptions et toutes les informations sont sur le site <https://www.raceforgift.ch>



Les dons petits ou grands des lecteur·ice·s de la Newsletter sont primordiaux pour la vie de l'association.

Soutenez Pharmaciens Sans Frontières Suisse!

Compte postal :
Pharmaciens sans Frontières Suisse - 1200 Genève
N° compte : 12-10997-6
IBAN : CH88 0900 0000 1201 0997 6

**Faites un don avec
TWINT!**



Scannez le code QR avec l'app TWINT



Confirmez le montant et le don



**OBJECTIFS
DE DÉVELOPPEMENT
DURABLE**



Pharmaciens sans Frontières Suisse - Rue des Savoises 15, 1205 Genève
info@psf.ch - www.psf.ch



ofac

La coopérative professionnelle
des pharmaciens suisses